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2017年瑞士女排精英赛近日在瑞
士蒙特勒落下战幕。中国女排在三、
四名决赛中3︰1力克阿根廷女排，获
得本届比赛的季军。

这是新一届中国女排组建以来，
首次亮相国际比赛。虽然只是一次小
小练兵，但新女排的气象依然引人关
注。

赛后中国女排执行教练安家杰表
示对队员表现很满意，达到了检验队
伍、考察年轻队员的目标。

新手表现出色

瑞士女排精英赛，是中国女排今
年的首次国际比赛。瑞士精英赛向来
是中国女排练兵的舞台，今年又是新
奥运周期的第一年，锻炼新人显得尤
为重要。

本届比赛中，中国女排延续了上
个周期以考察年轻球员为主的组队思
路，在保留了部分里约奥运会主要选
手的同时，补充了大批年轻球员。朱
婷、张常宁和袁心玥三大主力均未随
队出征，中国队以新人为主打，由执
行教练安家杰带队。

“要把年轻人的朝气和冲劲拼出
来，把中国女排固有的永不放弃的精
神表现出来。”安家杰说，本次比赛
的任务就是要发现年轻队员存在的问
题和不足。比赛中，队员们的表现比
自己想象的要好。

在本次比赛中，安家杰根据不同
对手安排不同的新人组合进行尝试，
并取得良好效果：小组赛第三场对阿
根廷，出任主力副攻的新人王媛媛砍

下全场最高分 20 分；半决赛对巴西，
此前打接应的19岁小将钱靖雯突然变
身担任主攻，并出色完成一传、防
守、进攻等多项任务；20 岁的龚翔
宇，经历里约奥运会的洗礼，已相当
老练，她已经成为这支中国女排的攻
击核心。

收获宝贵经验

“本次比赛中最大的收获还是对
阵巴西。虽然比赛输了，但是年轻队
员在赛场上遇到巴西这样强的‘老油
条’队伍，她们没有怯场，能够在比
赛中一场比一场打得进步。”安家杰
认为，虽然有不足和遗憾，但从整个
比赛来看，中国女排一些年轻选手收
获了宝贵的比赛经验。

例如，最让人关注的二传位置，
此次中国队遣出了姚迪和刁琳宇，尽
管暴露出经验不足的问题，但作为新
周期二传的培养重点，这一次经历使
她俩获益匪浅。

“年轻二传不像老二传那么成熟，
在乱的时候不知道该怎么去分配，怎
么去稳定下来，这一点我自己做得还
是不够好。”在小组第三轮与阿根廷队
的较量结束后，刁琳宇坦言自己是抱
着学习、锻炼的态度来参赛。

安家杰同样表示，作为执行教
练，要在技术和心理层面给队员们更
多帮助，特别是要在失利中发现问
题。“有些问题是临场突发的，我本
人也在总结、学习。今后如果再遇到
类似的情况，希望我自己在用人、临
场调整方面做得更好。”

明确训练方向

虽然许多球员都是第一次代表国
家队出战国际比赛，但在联赛中都已
经成为主力，也经历了许多比赛的锤
炼。此次比赛，球队也暴露出配合
不好、经验不足等问题，比如，小组
赛 2︰3 输给实力并不强的阿根廷队；
半决赛面对巴西女排，不仅1︰3输给
对手，而且在进攻和拦网方面都大大
落后于对手，这说明中国女排仍有很
多提升空间。

安家杰在赛后指出，从比赛中看
出女排小将们还比较毛躁，尤其拦网
方面，有高度但技术还有待加强，而

在进攻体系当中，年轻队员们还可以
配合得更加流畅一些。

不过，年轻选手在赛场上每球必
争，得分后的激动庆祝让球迷印象深
刻。“比赛肯定有领先和落后，落后
的时候我们不会放弃，每一个救球的
机会。”刁琳宇说，“我们场上还是很
团结的，也体现出了中国女排永不放
弃的精神，不放弃每一分。”

据了解，在瑞士精英赛结束之
后，中国女排将回国备战即将开始的
世界女排大奖赛。届时，参赛各国都
将组成相对较强的阵容出战。“这次
我们收获了信心和希望，也发现了不
足，对今后的训练明确了方向。”安
家杰说。

新一届女排亮新一届女排亮相瑞士精英赛相瑞士精英赛
本报记者本报记者 王王 萌萌

新人表现亮眼新人表现亮眼 新帅收获信心新帅收获信心

2017 年法国网球公开赛日前落幕。男单
决赛，来自西班牙的纳达尔成为公开赛时代
首位在一项大满贯赛事中 10 次夺冠的选手；
女单决赛，拉脱维亚天才少女奥斯塔片科首
次举起大满贯奖杯。

而在中国选手方面，张帅进入女单 32
强，创造自己的最好成绩。女子双打，郑赛
赛组合进入8强。

继李娜在2011年法网女单夺冠后，6年时
间里，随着金花们的退役，中国网球水平大
幅下降。老将已老，小将仍小，中国网球又
进入了举步维艰的时期。

成绩上不去

本届法网，中国军团有5名女单选手亮相
角逐。然而，比赛首轮，金花们便出师不
利，彭帅、王蔷、段莹莹和郑赛赛均不敌对
手，相继在法网赛场惨遭“一轮游”出局。

对法网红土赛场不适应是多名中国选手
失利的重要原因。段莹莹表示，感觉球速太
慢，而且球在弹地后不是往前，而是往上跳。

此外，由于个子高大，段莹莹的移动能

力较差，再加上不会红土场地专用的滑步技
巧，所以“跑起来会特别小心”，比赛打得有
些缩手缩脚，输球也在情理之中。

相比之下，郑赛赛和王蔷都签运不佳。
郑赛赛输给了世界排名第三的捷克名将普利
斯科娃。膝伤也影响了郑赛赛的发挥，她赛
后直言伤病让她“只发挥了一半水平”。

王蔷首轮挑战的是本赛季状态不俗的大
威廉姆斯，两盘都在领先的情况下被逆转。
王蔷认为，自己输在关键分和抓机会的能
力，在这方面与高水平运动员还有差距。

女单唯一的利好是 32 号种子张帅闯进 32
强。这是张帅职业生涯首进法网 32 强，也创
造了4年来中国女单的最佳战绩。

女双方面，郑赛赛与罗马尼亚选手贝古
搭档闯进8强。郑赛赛一直有膝伤，今年5月
伤势进一步恶化，医生建议她马上进行手
术。但考虑到术后恢复时间较长，她自己不
愿错过温网和美网，所以一直在带伤参赛。
她表示，自己会在美网后接受手术，并可能
因此错过中网公开赛等亚洲系列赛事。

小将扛不住

中国人对法网印象最深的应该是李娜
2011 年法网女单夺冠。随后，以李娜、郑
洁、晏紫为首的女单金花们，首夺奥运女双
金牌，首夺大满贯单、双打金牌，创造了中
国网球的新高度。

然而，随着金花们逐步退役，中国网球
的成绩下滑严重。近两年来的最好成绩也就

是彭帅的美网4强、张帅的澳网8强。
究其原因，老将们年龄逐渐增大，小将

无法支撑门面是主要问题，中国网球已经出
现了青黄不接的局面。女网方面，张帅、彭
帅等已经差不多 30 岁了，很多选手伤病缠
身，技术下滑。王啬、段莹莹、郑赛赛等年
轻选手上升潜力很大，但是需要获得稳定的
教练团队指导。而朱琳、王雅繁、张恺琳、
徐诗霖、杨钊煊、逯佳境等小将，都还在巡
回赛场上寻找自己的位置。

男网方面更为惨淡。以吴迪、张择为代表
的选手，虽然已经有了登上大满贯赛场的机
会，但是距离大满贯的首胜依然比较遥远。

红土待攻克

从客观原因看，红土依然是中国金花相
对偏弱的场地类型。毕竟，她们一年中在红
土赛场上比赛的机会并不多，在缺乏足够相
关训练的情况下去参赛，想要取得好成绩当
然困难重重。因此，如何提升中国金花的整
体红土竞争力，这是中国网球未来需要认真
考虑的问题。

另外，伤病是运动员取得好成绩的天敌。
多名选手出现的不同程度的伤病也提醒相关
部门，应该重视利用现有条件，密切关注选手
的伤病情况，并为他们提供足够医疗支持。

而对于中国网球来说，更需要从青少年
选手抓起，选好才，配备好教练，同时继续
积极地“走出去”，向欧美国家学习，这样才
有另一个“李娜”涌现的可能。

近年来，随着国内体育产业的迅猛发
展，体育投资逐渐成为行业热点。其中，中
资对海外体育产业的多项收购最引人注目。
中国企业频频入主国际知名俱乐部，一度让
体育迷们兴奋不已。

以足球产业为例，据不完全统计，过去
两年，中国内地企业在海外收购的足球队数
量已达 12 支，耗费资金超过 150 亿元。这些

“大手笔”投资，曾让部分人群产生了“世界
足球进入中国时间”的错觉。然而，中国资
本对海外俱乐部的大规模收购看似风光，背
后却难掩标的球队业绩亏损、战绩平平等窘
况。

与中资活跃的海外收购形成鲜明对比的
是，国外俱乐部或体育项目在被中资收购之
后，运营成功的案例较为有限。虽然这些海
外体育资产已经收入中资旗下，但中国企业
却难以在市场环境、法律、文化、社会等方
面有着很大差异的国外市场站稳脚跟。“非主
业”“非理性”“盲目”“浮躁”等负面词汇，
开始频繁出现在国内外媒体报道这些并购案
例的文章中。

从现实层面来看，出现这种情况也在情
理之中。与中国相比，职业体育在欧美市场
的发展则更为成熟，其长期积累形成的管理
运营经验并非一朝一夕就能赶超。反观中
国，虽然国内体育市场较大，资本实力雄
厚，但在体育产业管理经营方面经验不足，
在完成对海外体育资产的收购后，如何实现
无缝对接，充分融合，成为摆在中国企业面
前的一大难题。

值得注意的是，中资在海外大规模收购
体育资产过程中，还掺杂着资本炒作、转移
资产等违法违规行为。近期国家有关部门对
中资收购海外俱乐部的一系列表态，也预示
着这股体育资本“出海热”正面临冷却的趋
势。

事实证明，中国体育产业布局海外业
务，光有热钱还不行，练好“内功”才是当务之急。一方
面，中资企业需要在海外并购重组中回归“价值投资”本
位，以理性慎重的姿态评判风险，预测收益。另一方面，中
国体育资本还要消除急于求成的心理，收购一家世界顶级俱
乐部，并不意味着就能拥有世界顶级的经营管理能力。从某
种程度而言，一项收购的完成只是更大挑战的开始，如何通
过海外投资，吸收西方体育产业先进的管理运营理念，提升
中国体育产业国际化水平，才是中国投资者真正该去追求的
目标。

随着国家经济发展，体育产业作为一门朝阳产业，也进
入了自己的“黄金时代”。在
历史机遇面前，体育海外投资
热潮亟须业界冷思考。而那些
并不成功的投资案例，也似乎
正在告诉人们，只有稳扎稳
打、砥砺前行，中国的体育产
业才能行稳致远，赢得更加美
好的未来。
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中芬推进“快乐运动中国计划”中芬推进“快乐运动中国计划”

老将已老 小将仍小

中国网球遭遇中国网球遭遇““换代换代””坎坎
本报记者 彭训文

阿勒泰探险越野赛落幕
本报电（立风） 2017 年 Xtrail阿勒泰世

界探险越野赛近日在新疆阿勒泰结束，新西
兰希捷队一路领先夺冠，瑞典火柴棍席尔瓦
队和爱沙尼亚王牌队分获亚军和季军。

阿勒泰世界探险越野赛由北京远征探索
引入，共吸引了16个国家和地区的24支运动
队参加。所有参赛运动员须在 103 小时内连
续不间断完成山地车、越野跑、皮划艇、定
向和绳索技能等比赛项目以及将近 550 公里
的比赛赛段。

2016 年 9 月 ， 世 界 探 险 越 野 赛 系 列
（ARWS） 第一次落户阿勒泰，今年赛事还特
别针对业余运动员开设了 120 公里的公开组
和商学院组体验赛，吸引了 5 支国内户外运
动队和12支商学院队参加。

中国奥委会2009-2016
市场开发收入近30亿元

据新华社厦门6月 12日电 （记者高鹏、
付敏） 在从2009年到2016年的两个奥运周期
里，中国奥委会市场开发收入接近 30亿元人
民币，实现了历史性突破。

中国奥委会 11 日在厦门发布了 2009－
2016 周期市场开发总结报告。报告显示，在伦
敦（2009－2012）、里约（2013－2016）两个奥运
周期里，中国奥委会的市场开发成果丰硕，吸
引各类合作企业10余家，涵盖服装及其相关装
备、乳制品、汽车服务、酒店服务、互联网服务、
营养保健品等领域。

业内人士认为，相比悉尼、雅典奥运周期，
伦敦、里约奥运周期中国奥委会的赞助企业队
伍较为稳定、续约率较高，一方面说明本土企
业越来越成熟，摒弃了过去那种参与奥运营销
只看眼前利益的想法，另一方面也反映出中国
奥委会稳定的品牌吸引力。

年仅年仅 2020岁的拉脱维亚选手奥斯塔片科岁的拉脱维亚选手奥斯塔片科
夺得法网女单冠军夺得法网女单冠军。。

新华社记者 韩 岩摄

张 帅

本报电（记者孙懿） 贵州省黔
西南布依族苗族自治州义龙新区中
芬战略合作签约仪式日前在芬兰驻
华大使官邸举行。借助“快乐运动
中国计划”的规划设计，义龙新区
计划打造本土特色与现代风格相融
合的运动休闲特色小镇。

“快乐运动中国计划”是一项

以运动为主题的建设计划，其立
意目标是创造属于时代的美好生
活 ， 让 运 动 进 入 生 活 的 方 方 面
面。这一计划由上海陆道智城文
化创意产业集团旗下的成都原乡
文化投资有限公司发起，携手芬
兰与荷兰两国团队共同进行布局
和设计。

龚翔宇龚翔宇 （（左左）） 和王媛媛在比赛中拦网和王媛媛在比赛中拦网。。 新华社新华社发发

安家杰 （左三） 在比赛中布置战术。 新华社新华社发发


